

R. J. H. JENKINS, *Studies on Byzantine History of the 9th and 10th Centuries* (Ed. Variorum Reprints, Londres 1970) 388 pp.

Se han recogido aquí veintidós estudios del conocido bizantinista. Para la edición no se ha hecho paginación nueva sino que se ha mantenido la paginación de las revistas originales, pues es una simple reproducción anastática. Al final hay un buen índice.

Los artículos son algunos edición crítica de textos griegos importantes para el estudio del período indicado. Subrayamos la edición de las nueve oraciones de Aretas del código Marc. Gr. 524. Junto a estudios meramente históricos hay edición de textos y referencias de mayor importancia de contenido.

Una buena edición que facilita grandemente el estudio de un período importante de la situación de la Iglesia en Bizancio.

M. M. Garijo-Guembe

*Nicephori Bryennii Historiarum Libri Quatuor*, Introduction, texte traduction et notes par P. Gautier (Corpus Fontium Historiae Byzantinae vol. IX) (Ed. Byzantion, Buxelas 1975) 409 pp.

La obra es la edición crítica de la obra de Nicéforo Bryennios. Tiene una introducción donde hace una presentación del personaje, ofrece los problemas que afectan al manuscrito. Da una muy buena traducción del texto griego colocando en una página la traducción y en otra el texto griego. La edición está llena de notas aclaratorias. Termina el volumen con un buen índice de términos griegos y de nombres propios.

Mikel Ayerbe Asurmendi

T. GARCIA BARBERENA (ed.), *El vínculo matrimonial ¿Divorcio o indisolubilidad?* (BAC 395) (Ed. Edica S.A., Madrid 1978) 577 pp.

La obra consta de diez estudios sobre el problema del vínculo matrimonial en el campo bíblico (R. Trevijano), patrístico (H. Crouzel), textos canónicos del primer milenio (A. García y García), desde el siglo XII hasta Trento (F. Cantelar), sobre el texto de Trento (L. Bressan), sobre las constituciones pastorales del siglo XVI (U. Navarrete), del siglo XVI hasta el Vaticano II (A. Mostaza), el divorcio en las Iglesias ortodoxas orientales (C. Pujol) el divorcio en los estados modernos (G. García Cantero) y una reflexión crítica sobre las tendencias divorcistas actuales (A. Bernárdez).

Hacer una referencia del contenido de todas estas páginas comportaría un estudio bastante amplio. En la recensión me veo obligado a ser mucho más breve de lo que quisiera.

El estudio bíblico de R. Trevijano está muy bien hecho, cosa distinta que uno comparta sus opiniones. De hecho para entender mejor su exposición es necesario leer el artículo que él mismo publicó en *Burgense*. Hubiera deseado que el autor hubiera presentado de otra forma y de modo algo más desarrollado el significado de las cláusulas mateanas en la actual situación de la exégesis (pp. 42-48). El autor se orienta por una línea parecida a la de Dupont, lo que científicamente, con ser legítimo, creo que no se impone.

Pero de hecho el problema principal que se presenta hoy a la teología católica es el análisis de cómo estas cláusulas han sido interpretadas en la historia. Aquí radica el problema. La colaboración de H. Crouzel aborda el problema difícil de la interpretación patristica. El autor ofrece en *síntesis* sus aportaciones en otras obras. Así las cuestiones de método aparecieron en *N.R.T.* 1976, el estudio del texto bíblico en la patristica en *New Testament Studies* 19 (1972-73) y en el cuerpo del estudio ofrece la síntesis de su gran obra *L'Eglise primitive face au divorce* (Paris 1971). *Crouzel es parte en una polémica*: no hubiera sido mejor encomendar esta colaboración a otra persona que ofreciera junto a su opinión personal el estado de los estudios sobre la época patristica? Así lo opino.

Pero fijémonos directamente en la interpretación de Crouzel. Si otras interpretaciones pueden ser caracterizadas por agrandar los datos, ésta, la de Crouzel se caracteriza por disminuir los datos. Para situar el estado de la investigación bastaría con comparar las conclusiones tan distintas a las que han llegado Crouzel y Moingt (*Rech. Sc. Rel.* 1974).

A mi modo de ver ha habido una praxis de indulgencia en la Iglesia patristica. Los testimonios aparecen un poco por doquier, para Crouzel los casos son más bien raros. El problema metodológico radica precisamente en la valoración de lo que signifique en la Iglesia antigua esta praxis de indulgencia y sobre todo lo que se puede deducir de expresiones no explícitas como las que nosotros quisiéramos. Opino que el estudio de Crouzel hay que leerlo bastante críticamente. Espero poder ofrecer próximamente mis propias conclusiones de forma ampliamente elaborada.

El problema de la interpretación de los Padres engarza con la el estudio de las tradiciones tanto oriental como occidental. La obra que reseñamos se polariza tan solo en el estudio de la tradición occidental con los buenos trabajos de A. García y F. Cantelar. Flojo me parece el estudio del Pujol sobre las Iglesias ortodoxas orientales. Tiene su engarce en una serie de textos patristicos, ya estudiados por Crouzel, y en la presentación de la teología ortodoxa moderna. Se le ha escapado el estudio de los siglos VI al XII o XIII, el análisis de cómo surge la liturgia de segundas nupcias y su aplicación a los divorciados y vueltos a casar por la Iglesia. Algunas referencias se encuentran en la obra de L. Bressan, *Il divorzio nelle chiese orientali* (Bologna 1976).

El estudio de Bressan sobre el canon 7 de Trento supone su obra anterior y entre otras cosas los estudios de Jedi y Bruns. Es un buen estudio.

Para terminar, la obra que presentamos tiene sus lagunas, sus repeticiones —cosa que hubiera debido ser evitada— y una carencia lamentable: por todo índice se nos ofrece una página cuando hubiera sido necesario el ofrecernos el esquema de todas las colaboraciones.

M. M. Garijo-Guembe

H. SCHAUF, *Das Leitungsamt der Bischöfe. Zur Textgeschichte der Konstitution 'Lumen Gentium' des II. Vatikanischen Konzilies* (Annuaire historiae Conciliorum. Supplementum 2) (Ed. F. Schöningh, Munich-Paderborn-Viena 1975) 200 pp.

A lo largo de dieciséis capítulos el autor ofrece un análisis detallado de todo el capítulo referente a la jerarquía en la Lumen Gentium. Es un estudio plenamente documentado, que se lee con fruición.

Sin embargo algo me parece que le falta al estudio: ofrecer una visión sintética de todo lo que supone este desarrollo de la Lumen Gentium. Están muy bien recogidos todos los datos, pero falta ofrecer una visión de síntesis donde se enmarque las visiones superadas, lo que de novedad ofrece la visión de la Lumen Gentium, etc.

M. M. Garijo-Guembe

*Pluralisme et Oecuménisme en Recherches Théologiques* (Bibliotheca Ephemeridum theologicarum Iovaniensium 43) (Ed. Duculot, Paris-Gembloux 1976) 314 pp.

La obra ofrecida como *Mélanges* al dominico Dockx presenta veintidós colaboraciones significativas del campo teológico tanto católico como ortodoxo o protestante-luterano, reformado y anglicano.

Las colaboraciones ofrecen múltiples campos de la investigación teológica: historia de la Iglesia donde se presentan trabajos del N.T. (Ed. Schweizer), de patrología (Guitton, Methodios de Aksum) o de historia posterior de la Iglesia (De Lubac, Meinhold, De Vooght); ciencia y teología (Nédoncelle, Torrance); teología fundamental (Rahner, Walgrave). Dos campos merecen ser destacados más en concreto: el tema 'sacramentos y ministerios' con colaboraciones de Von Allmen sobre el bautismo de los niños, Schlink, Ratringer, Jiménez-Urreisti, Dejaifve (estos dos últimos sobre el problema del colegio episcopal y del primado). El otro campo son los estudios sobre Ecumenismo en cuanto tal con trabajos de Congar, Zernov y Hoekman.

Mikel Ayerbe Asurmendi

'Bibliografía trinitaria', *Estudios Trinitarios* 11 (1977) 131-518.

Los estudios trinitarios han presentado en los dos últimos fascículos del volumen del año 1977 una bibliografía trinitaria. Son cinco colaboraciones de desigual valor. Por su importancia para nuestra revista subrayamos los dos estudios de tema ecuménico: M. M. Garijo-Guembe, 'Bibliografía sobre la Trinidad en la teología ortodoxa' 369-441; A. L. G. E. Joos, 'Líneas sobresalientes del itinerario trinitario en la teología «protestante» de los últimos decenios' 443-507. Las otras colaboraciones son de X. Pikaza sobre el N.T., de A. Ham-

man sobre la patrística y de J. R. García Murga sobre la literatura católica.

El estudio de M. Garijo sobre la teología ortodoxa se refiere al campo teológico de los años 1945-77, si bien hace referencia a autores anteriores, cuando estos documentos han sido modernamente editados otra vez o cuando discusiones actuales no caben ser entendidas sino a la luz de estudios anteriores. Esta dividido entre partes: A) autores ortodoxos (n. 396-528); B) Acuerdos y symposios (n. 529-33); C) Autores no ortodoxos (n. 534-554). El autor va ofreciendo el contenido y las tesis de cada autor o documento, aportando frecuentes textos entrecomillados. Termina el trabajo con una breve síntesis de la líneas de pensamiento (pp. 437-41) donde en siete puntos precisa el objeto de las discusiones y planteamiento que están subyacentes en los diversos trabajos. Es claro que en las líneas de pensamiento el autor ha tratado tan solo de indicar las líneas de fuerza y que las pocas páginas conclusivas debieran haber sido mucho más desarrolladas. Una cosa cómoda es que en estas páginas va haciendo referencia a los diversos autores que ha citado a lo largo de la bibliografía. Nos parece que es una de las bibliografías más completas sobre la cuestión publicadas hasta ahora. Tiene la obra una limitación evidente: está muy limitado a publicaciones en lenguas occidentales. Sin embargo la lengua rumana está bien representada.

El trabajo de Joos es de otro corte. Tiene el carácter de un artículo. Lo bibliográfico pierde pero gana la exposición sistemática. De todas formas el corte de la colaboración de Joos rompe la línea de la bibliografía. Las frecuentes citas *ad calcem* hacen que el lector tenga la sensación de estar leyendo a los mismos autores.

Mikel Ayerbe Asumendi

R. PRENTER, *Theologie und Gottesdienst. Gesammelte Aufsätze, Theology and Liturgy. Collected Essays* (Ed. Forlaget Aros-Vandenhoeck und Ruprecht, Arhus-Göttingen 1977) 291 pp.

Se recogen aquí una serie de estudios del conocido teólogo luterano R. Prenter. Algunos han sido escritos en alemán, otros en inglés. Ha sido un acierto el recogerlos, ya que al estar dispersos en diversas revistas a veces pudiera ser difícil el tener acceso a todos ellos si uno no tiene a mano una buena biblioteca. Los estudios reunidos abarcan diferentes problemas: dos en diálogo con K. Barth, una parte importante la ocupan los estudios sobre la Eucaristía y el ministerio —tema de actualidad en el movimiento ecuménico—, otros estudios versan sobre la teología de la cruz y la teología de los dos reinos.

Detras de sus estudios hay diversas fuentes de inspiración. A subrayar la tradición reformada de Gruntvig en la Iglesia de Dinamarca y su diálogo con el anglicanismo y el moderno catolicismo. Son estudios atinados, que ofrecen una buena visión de lo que desde la Reforma se opina sobre estas cuestiones.

M. M. Garijo-Guembe

V. VAJTA (ed.), *Die evangelisch-lutherische Kirche. Vergangenheit und Gegenwart* (Die Kirchen der Welt XV) (Ed. Evangelisches Verlagswerk, Stuttgart 1977) 443 pp.

La conocida colección *Die Kirchen der Welt* presenta bajo la dirección de V. Vajta un estudio amplio sobre la Iglesia luterana. Una primera parte está dedicada al estudio del hecho de la reforma con estudios de B. Lohse, F. Kantzenbach, C. G. Andren (éste para la Reforma en Escandinavia) y de W. Dantine. Una segunda parte afronta los problemas teológicos: la Escritura (I. Lonning), las confesiones de fe de la Iglesia (H. Zeddies) el culto y la vida sacramental eclesial (G. Gassmann), teología de la misión (J. Aagaard), la vocación mundana y el pensamiento ético (F. Sherman) y el luteranismo en la Ecu-mene (H. Meyer). Una tercera parte está dedicada a la presentación del mundo de las iglesias luteranas en el mundo con seis trabajos.

Destacaría ateniéndome a la segunda parte de corte doctrinal el influjo del Centro ecuménico luterano de Estrasburgo, ya que tres importantes trabajos se deben a gente que ha trabajado o todavía trabaja en el citado Centro: Meyer, Gasmann y Vajta. Esto da un carácter especial al libro, ya que, acostumbrados en los países de lengua española a la lectura de los grandes profesores, sobre todo alemanes, el lector de este libro tiene la impresión de que lo que es el Luteranismo se capta mejor en la exposición de este libro que en diversas polémicas del área estrictamente universitaria alemana.

Es un gran libro que permite captar la forma como el Luteranismo es vivido en diversas partes. No se olvide el lugar central que el Centro de Estrasburgo ha tenido en el desarrollo de la tesis sobre la identidad luterana y Cfr. *Diálogo Ecuménico* (1978).

Miguel M. Garijo-Guembe

V. S. SOLOV'EV, *Sulla divinità e altri scritti* (Opere scelte 1) (Ed. Jaca Book, Milán 1971) 218 pp.; *Il problema dell'ecumenismo* (Ed. Jaca Book, Milán 1973) 228 pp.

Soloviev es un autor ya conocido y de gran aprecio cuando se trata de captar el espíritu de la mentalidad rusa. Ambos volúmenes poseen una breve introducción sobre el sentido del desarrollo del pensamiento de Soloviev. Con brevedad y con claridad introducen en su pensamiento. El primer volumen nos ofrece los estudios filológicos y el segundo algo característico de este gran personaje ortodoxo, bajo la égida de los esclavófilos y que fué el primer precursor del Ecumenismo.

La edición es sencilla, en rústica y con no muy buen papel en cuanto a lo material, pero con una traducción correcta a cargo de P. Modesto del centro de estudios «Russia cristiana».

Mikel Ayerbe Asurmendi

J. J. Von ALLMEN, *Pastorale du Baptême* (Cahiers Oecumeniques 12) (Ed. Editions universitaires Fribourg Suisse-Ed. DuCerf, Friburgo de Suiza - Paris 1978) 197 pp.

El conocido autor reformado presenta un buen estudio sobre el bautismo. Lo titula 'pastoral' del bautismo, pero en realidad es una

teología del bautismo. Bien informado de los últimos estudios comienza el autor por ofrecer una teología del bautismo desde el punto de vista bíblico (cap. 2), habiendo presentado previamente la cuestión del origen del bautismo (cap. 1).

Una segunda parte ocupa el problema del acceso al bautismo (cap. 3) donde se aborda el problema pastoral con sus implicaciones teológicas del hecho generalizado del pedobautismo. Conocida es su tesis por el artículo aparecido en *La Maison Dieu*. Aquí el autor no cambia fundamentalmente de opinión. Su tesis la desarrolla indicando los límites del pedobautismo legítimo (pp. 99 ss.) y los inconvenientes del pedobautismo generalizado (pp. 115 ss.). Un último capítulo está dedicado a la celebración del bautismo (cap. 4).

Un libro bonito de fácil lectura y que sintetiza bien en las notas la situación actual de la investigación en los diversos puntos.

Miguel M. Garijo-Guembe

J. FEINER - L. VISCHER (dir.), *Nuevo libro de la fe cristiana. Ensayo de formulación actual* (Ed. Herder, Barcelona 1977) 750 pp.

La finalidad del libro viene indicada en la introducción: «ofrecemos este volumen al lector con la esperanza de que aparezca más clara y viva la comunión que une a cristianos de diferentes iglesias» (p. 22).

El método de la redacción de la obra es digno de ser subrayado. Para cada capítulo hay un autor y un revisor. Si el primero es protestante el segundo lo será católico, y viceversa. Los autores son diecisiete protestantes y diecinueve católicos, todos ellos de máxima solvencia. Sirva el enumerar entre los protestantes a Pannenberg, Ott, Vischer, Dumas, Dantine y entre los católicos a Fries, Lehmann, Pesch etc.

La obra está dividida en treinta capítulos y cinco partes. La primera trata 'el problema de Dios', la segunda de 'Dios en Jesucristo', la tercera del 'hombre nuevo', la cuarta de 'fe y mundo'. La quinta está reservada a 'cuestiones abiertas entre las Iglesias'. En la tercera parte a propósito del hombre nuevo se tratan las cuestiones de la comunidad entre los creyentes y los elementos que configuran la vida comunitaria: comunidad y ministerio; los sacramentos en el entorno del culto y de la oración.

Enumeramos como aspectos de interés los temas que han sido reseñados entre las cuestiones abiertas entre las Iglesias: 1. Escritura y tradición; 2. la gracia y las obras; 3. los sacramentos; 4. el matrimonio; 5. María; 6. la Iglesia en las cuestiones sobre el ministerio y la infalibilidad papal; 7. significado actual de las confesiones.

El corte de la redacción de la obra es de marcado interés ecuménico no solo por la procedencia de los autores (área alemana) sino también por sus importantes estudios y compromisos en el mundo ecuménico.

En cuanto a la presentación va acompañada de un magnífico índice de conceptos y en el margen se indican las páginas que hacen también referencia directa o indirecta a lo tratado en el tema. Resulta una obra magnífica promovida por la Editorial Herder en su edición original alemana y en su traducción.

La obra está concebida como una especie de catecismo en el sentido de las diversas obras de este género aparecidas en alemán. Fáltale, sin embargo, una cuantas referencias bibliográficas que hubieran sido de verdadero interés para el lector, y que bien pudieran haber ido al final de la obra, sin que la bibliografía rompiera el carácter de la obra.

M. M. Garijo-Guembe

W. GESEL, *Die Theologie des Gebetes nach 'De Oratione' von Origenes* (Ed. F. Schönigh, Munich-Paderborn-Viena 1975) 276 pp.

El trabajo de Gesel fué presentado como trabajo de habilitación. Impresiona el trabajo por la amplitud de la bibliografía citada y usada. Con agrado se encuentran entre las obras usadas autores de habla hispana como Rius y Camps y el que firma esta recensión. Muchas veces lamentamos que autores, cuyos países van a la avanzada de la producción literaria teológica, desconozcan obras —que fueron consideradas buenas en la valoración académica de Universidades internacionales— escritas en lenguas como la española. Es un mérito del autor el haber hecho uso de ellas, cosa que hubiera sido imperdonable al disponer como disponemos desde 1971 de una bibliografía crítica de los estudios sobre Orígenes, redactada por Crouxel.

Tras un análisis del carácter formal y literario de la obra, el autor desarrolla en correlativos capítulos el contenido de la obra de Orígenes. Permita el autor que le digamos que nos parece que ha encajonado demasiado la obra en una serie de apartados. Positivo el uso que hace del resto de la obra origeniana en orden a enriquecer todo el transfondo que aparece en esta obra, que no es la más importantes en la producción de Orígenes.

M. M. Garijo-Guembe

Th. J. NORRIS, *Newman and his theological Method. A Guide for the Theologian Today* (Ed. E. J. Brill, Leiden 1977) 212 pp.

Con la pulcritud que caracteriza las ediciones de la Editorial Brill, se nos ofrece el trabajo, que suponemos tesis doctoral, de Th. J. Norris. Un breve prefacio del gran especialista de Newman J. Artz pone de relieve que el investigar en el método teológico de Newmann es una necesidad con repercusiones en la actualidad.

El autor en siete capítulos y con claridad va exponiendo todos los problemas que afectan a la cuestión del método en Newman. Con todo debemos decir que se le ve al autor como demasiado aprisionado en su análisis. Hay un aspecto que creo que es fundamental en Newmann y que no he visto suficientemente expuesto en el trabajo del autor. Me refiero al método histórico tan propio del modo de hacer teología de los anglicanos y que tienen hondas repercusiones en la obra de Newman. De aquí precisamente le surgieron dificultades aún en el momento en que era ya cardenal. La forma de concebir el concepto eclesiológico de 'recepción' es algo de suma utilidad en el momento teológico actual y que fue bien puesto de relieve por Newman.

De todas formas el libro es una buena monografía sobre un autor un tanto desconocido en nuestros lares y al que gracias a Dios se

le está dedicando bastantes esfuerzos en la teología moderna contemporánea.

M. M. Garijo-Guembe

H. MÜHLEN, *Morgen wird Einheit sein. Das kammende Konzil aller Christen: Ziel der getrennten Kirchen* (Ed. F. Schöningh, Paderborn 1974<sup>2</sup>) 214 pp.

El libro se abre con dos prólogos: uno del cardenal Jaeger tan gran promotor de los estudios ecuménicos, y otro —asi lo quedemos denominar de Lukas Vischer, si bien este segundo es más bien una aportación sobre la 'comunidad conciliar' (pp. 1-19). Y se cierra con un escrito del cardenal Suenens. Estos tres nombres indican tanto la importancia del tema que aborda el autor —tema por otro lado muy querido por la comisión Fe y Constitución del C.E.I.— como el dato que este problema es sentido no tan sólo en las áreas del movimiento ecuménico de Ginebra sino también en el campo católico.

Es un magnífico libro que plantea muy bien los problemas y que hace avanzar la reflexión ecuménica. Lástima que en nuestros lares libros como éste no encuentren eco en orden a una edición española.

Mikel Ayerbe Asurmendi

A. MATABOSCH, *Divorci i Esglesia. Estat de la qüestió* (Col·lecció Saurí 39) (Ed. Facultat de Teologia de Barcelona (Secció Sant Pacià), Barcelona 1977) 163 pp.

A. Matabosch ofrece el estado de la cuestión sobre el tema del divorcio visto desde el punto de vista de la Iglesia. Es un libro bien documentado, que aborda los problemas siguientes: la indisolubilidad del matrimonio y su consideración como ideal evangélico, el problema del poder vicario de la Iglesia, la sacramentalidad del matrimonio y su consideración como ideal evangélico, el problema del poder vicario de la Iglesia, la sacramentalidad del matrimonio abordando el problema de la separabilidad o no entre contrato y sacramento, y el problema del rato-consumado. Un buen índice de autores al final de la obra permite encontrar fácilmente las referencias.

Es un libro informativo bueno; ahí está su mérito. Hubiera sido de desear que en algunas cuestiones hubiera entrado más adentro en el problema. Hay precisamente un punto que es de importancia capital: la praxis de la Iglesia en el primer milenio y la forma cómo se introduce y desarrolla lo que luego tienen las Iglesias de Oriente. Este punto está tan solo parcialmente tratado.

M. M. Garijo-Guembe